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Trabajadores y jueces alistan
resistencia a reforma judicial
Analizan realizar un paro de labores limitado e incrementar las movilizaciones en el país si los
cambios constitucionales propuestos por AMLO pasan sin que se les modifique ni una coma

MANUEL ESPINO
—nacion@ eluniversal.com.mx

Un sector de magistrados, jueces y
de la base trabajadora del Poder Ju-
dicial de la Federación alista y de-
linea una serie de acciones, entre
las que destacan irse a un paro li-

mitado de labores e incrementar
las movilizaciones en el país, si la
reforma del presidente López
Obrador se aprueba sin moverle ni
una coma.

En entrevistas con EL UNIVER-
SAL, la vocera de los trabajadores
del PJF, Patricia Aguayo Bernal; el
presidente del Comité de Justicia
Independiente del Colegio de Se-
cretarios y Actuarios de la Judica-
tura Federal, Francisco Javier Ló-

pez Ávila, así como organizaciones
judiciales dijeron que alistan un
plan de defensa de sus derechos
porque tienen claro que los foros
son una “simulación, una farsa, he-
chos a modo por los morenistas”.

Para la Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces
de Distrito, esta línea de acción aún
no está contemplada, ya que antes
se debe agotar el diálogo.
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Candidato vicepresidencial republicano
realiza presentación estelar en la
convención; el mandatario da positivo
a Covid-19 y suspende eventos

Wi s c o n s i n . — La campaña electoral en Estados Unidos
arrojó ayer dos imágenes muy distintas: del lado repu-
blicano, un candidato vicepresidencial, J.D. Vance, ha-
ciendo odas a un Donald Trump que, dijo, hasta cuando
estuvo cerca de la muerte “pensó primero en Estados
Unido s”. Del otro, un presidente Joe Biden bajo una cre-
ciente presión para bajarse de la candidatura y que, ade-
más, cayó enfermo de Covid-19.

Vance subió al escenario retratado como el héroe de
la clase blanca trabajadora. Elogió a Trump por su va-
lentía tras el atentado del sábado. “Incluso en su mo-
mento más peligroso, nosotros estábamos en su mente.
Su instinto era para nosotros, para llamarnos a algo su-
perior ”, recalcó. También acusó a Biden de inundar al
país con migrantes y al narco de hacerlo con drogas.

Biden anunció que dio positivo a Covid-19 y suspen-
dió diversos eventos, en momentos en que le urge re-
cuperar la fuerza de su campaña, mientras demócratas
de alto rango insisten en que es hora de que dé un paso
al costado. Agencias

| MUNDO | 2

PAUL SANCYA. AP

Por un lado, un Donald Trump fortalecido en la convención republicana; por el otro, el presidente Joe Biden, quien resultó contagiado por Covid-19.

AMLO Y CLAUDIA C R I T I CA N
REUNIÓN DE PIÑA CON A L I TO
El presidente Andrés Manuel López Obrador y
la virtual mandataria Claudia Sheinbaum cues-
tionaron el encuentro que la ministra pre-
sidenta de la SCJN Norma Piña sostuvo con el
dirigente nacional del PRI. | NACIÓN | 3
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“La pintura renació”:
Gabriel Macotela
Con una exposición en el Seminario
de Cultura Mexicana, festeja 50 años
de trayectoria
artística y 70
de vida. 
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Desconoce sector salud
cuántas vacunas aplicó

YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Salud, la Subsecre-
taría de Prevención y Promoción de
la Salud, la Comisión Coordinadora
de Institutos Nacionales de Salud,
Hospitales de Alta Especialidad y el
IMSS-Bienestar desconocen a
cuántas personas les aplicaron in-
munizaciones contra el Covid-19 en

la pasada campaña de vacunación
de temporada invernal 2023-2024,
en la que suministraron los bioló-
gicos Abdala y Sputnik.

A través de respuestas a diferen-
tes solicitudes de información, las
dependencias no revelaron el nú-
mero de mexicanos a los que se les
aplicaron los biológicos.

En la Ciudad de México los cen-
tros de salud reportan baja afluencia,
en buena medida porque se requie-
ren al menos cinco pacientes a la vez
para aplicar la vacuna Sputnik.
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Masacran a
una familia
en Yuriria,
G u an aj u ato
XÓCHITL ÁLVAREZ C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Yu r i r i a . — Seis integrantes de una
familia, entre ellos la abuela y un
nieto de 10 años, fueron sacados de
su casa y ejecutados en una finca en
construcción en el municipio de Yu-
riria, Guanajuato.

Autoridades estatales informa-
ron que la familia se dedicaba a la
venta de verduras y la albañilería.
Hasta ayer se desconocían los mo-
tivos. No hay detenidos.

Se trata de la segunda masacre
que involucra a menores de edad en
esta entidad en menos de una se-
mana. La noche del viernes, hom-
bres armados mataron a una niña
de 10 años y a tres jóvenes en una
fiesta infantil en Pénjamo.

| ESTADOS |
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HOMBRE S
de la familia asesinada se dedicaban a
labores de albañilería.

RESPUESTA DE LA
SUBSECRETARÍA DE PREVENCIÓN
Y PROMOCIÓN DE LA SALUD

“No existe obligación
de elaborar documentos
ad hoc para atender
solicitudes de acceso
a la información”

ELECCIONES 2024EU

CA RT E R A

A I FA , cerca de alcanzar
su saturación operativa
Analistas ven probable que el aeropuerto
tenga que ampliarse. | CA RT E R A | 6
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Vance hace oda a Trump; Biden, en picada
SUSAN WALSH. AP

G E N T R I F I CAC I Ó N
EN MONTERREY
La construcción de departamentos ha
desplazado a la población original. | 8 |

Día xx de mes de 2020 B2El UNIVERSAL DEPORTES
FUTBOL

P re j u i c i os co ntra
las mujeres

Natalie Portman aceptó
estelarizar la serie Lady in
the lake porque muestra
los obstáculos que, aún,
ellas enfrentan día a día. 

ONG llaman a
regular el alcohol
en los estadios
b Organizaciones civiles de la
Red de Acción sobre Alcohol
(RASA) llaman a las autorida-
des legislativas y ejecutivas
para regular la venta indiscri-
minada de alcohol en estadios
de futbol, especialmente en
aquellos de la Liga MX.

“La escalada de los episo-
dios de violencia en estadios
de futbol empieza a ser algo
recurrente, sin que las autori-
dades tomen acciones regu-
latorias determinantes”, seña-
laron por medio de un co-
municado. b María Cabadas

| NACIÓN |
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Organizaciones piden
acciones determinantes.
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Vance: Biden inundó al país
con millones de migrantes
Acepta la nominación republicana a la vicepresidencia y elogia al exmandatario Donald Trump;
acusa que China y los cárteles mexicanos llenaron Estados Unidos con fentanilo

M i lwa u ke e . — El expresidente es-
tadounidense Donald Trump se dio
ayer un nuevo baño de masas para
escuchar en la convención nacional
de su partido en Milwaukee el pri-
mer discurso del senador de Ohio JD
Vance, su candidato a vicepresiden-
te, quien aceptó la nominación y lo
elogió, a la vez que contó un poco de
su historia, y acusó al presidente Joe
Biden de provocar el estancamiento
de la economía, de los salarios, y de
inundar al país con millones de mi-
grantes ilegales.

Acusó que “China y los cárteles
mexicanos inundaron Estados Uni-
dos con fentanilo”.

El candidato republicano a la vi-
cepresidencia dijo que “los precios
se dispararon, los sueños se acaba-
ron y China y los cárteles mexicanos
inundaron Estados Unidos con fen-
tanilo. Eso se acabó”.

Acusó a Biden de hacer tratos con
China, lo acusó de la desastrosa gue-
rra en Irak. La gente coreó: “¡Joe de-
be irse!”. También dijo que Biden no
pelea por sus propios ciudadanos,
en vez de lo cual, señaló, hace “trato s
con dictadores”.

Al presentarse agregó que “e sta
noche, es una de esperanza. Una no-
che para recordar lo que Estados
Unidos fue y volverá a ser. Esta no-
che pudo ser muy diferente. Pudo
ser una noche de duelo y dolor”.

Detalló: “Piensen en las mentiras
que les dijeron sobre Donald
Trump. Y luego miren la foto de él
desafiante, con el puño en alto”, de-
claró Vance, sobre la imagen del
atentado que sufrió el expresidente
el sábado pasado en Pennsylvania.

“Cuando Donald Trump se puso
de pie en ese campo, todo Estados
Unidos se levantó. Incluso en su
momento más peligroso, estába-
mos en su mente. Su instinto éra-
mos nosotros. Para llamarnos a algo
más alto. A algo más grande. Para
volver a ser ciudadanos que pregun-
tan qué necesita nuestro país de no-
s otro s”, dijo. “Llamó a la unidad na-
cional, a la calma. Recordó a las víc-
timas del terrible ataque, especial-
mente al valiente Corey Compera-
tore , que dio su vida para proteger
a su familia y luego Trump voló a
Milwaukee y regresó al trabajo”, re-
marcó Vance. “Él fue y volverá a ser
nuestro presidente de Estados Uni-
do s”, recalcó el candidato.

Señaló que nunca imaginó, “ni en
mis sueños más salvajes”, el ser el
candidato a la vicepresidencia. Re-
cordó que creció en un lugar donde
vivían los olvidados.

Agradeció a su abuelita por sal-
varlo de las drogas, y contó un poco
de su historia, de cómo sirvió en los
Marines y regresó para estudiar en
la Universidad de Ohio. Y luego en
Yale, donde conoció a su esposa. Na-
rró que cuando su abuelita murió,
encontraron armas por todos lados.
Y llegaron a la conclusión de que te-
nía armas en todas partes para que,
donde quiera que estuviera, pudiera
proteger a su familia. “Ese es el es-
píritu americano”, dijo.

“Necesitamos un líder que luche
por la gente que construyó este país,
que responda a la gente trabajadora,
sindicalizados o no, un líder que no

se venda a las multinacionales, sino
que defienda a la industria estadou-
nidense. Necesitamos al presidente
T r u m p”, remarcó Vance.

Antes, Usha Vance, su esposa,
dijo que su relación con Vance, con
sus diferentes orígenes, es “un tes-
timonio de este gran país”.

Vance adelantó su estreno con
una aparición en un foro paralelo a
la reunión principal.

Resaltó la valentía del expresi-
dente, tras sobrevivir el sábado a un
intento de asesinato durante un mi-
tin en Pennsylvania.

Un tirador, que luego fue abatido,
disparó contra el candidato republi-
cano Trump y le causó una herida
en la parte superior de la oreja de-
recha, que ahora cubre con una ven-
da blanca. Un asistente al mitin mu-
rió y otros dos resultaron heridos.

“Pensé que acabábamos de per-
der a un gran presidente, lo que sería
terrible para nuestro país (…) Pero se
levantó un minuto después de que
le dispararon, con el puño en alto y
diciendo ¡Lucha, lucha, lucha!”, re-
cordó Vance. “¿Acaso [Trump] esta-
ba enojado? Llamó a la unidad na-
cional. Llamó a la calma. Demostró
liderazgo y los medios siguen di-
ciendo que quieren que alguien baje
el tono. A Donald Trump le dispa-
raron y bajó el tono. Eso es lo que
hace un verdadero líder”, agregó.

Vance aseguró que “los medios
han mentido de manera más agre-
siva y calumniosa” sobre su jefe, pe-
ro “él sigue saliendo adelante, sigue
perseverando y peleando”.

Antes, Donald Trump Jr., hijo del
exmandatario, afirmó que “millo -

nes entran a nuestro país y las ciu-
dades se vuelven centros crimina-
les, mientras los policías son perse-
guido s”. “Lo único en lo que han si-
do efectivos es en perseguir a mi pa-
d re”, acusó Trump Jr.

Sobre el atentado contra su padre,
dijo que “estuvimos a milímetros de
los momentos más oscuros de la
historia estadounidense”.

Lamentó la muerte de un “héro e
e stadounidens e”, pero aseguró que
“su memoria vivirá para siempre”,
aludiendo al bombero de 50 años
que asistió al mitin en Pennsylvania
y perdió la vida.

Trump Jr. dijo que lucharán, y
que el 5 de noviembre lucharán con
su voto. El 13 de julio, afirmó, la gen-
te se dio cuenta de que hay gente
dura, y luego está el “Trump duro”.
Declaró que no cree en las coinci-
dencias, pero sí “en el plan de Dios”,
y que así como Roosevelt sobrevi-
vió, también Trump.

Agregó que Trump no necesitaba
competir, porque no necesita el di-
nero, ni el poder. Pero lo hizo porque
es “la única oportunidad de salvar a
Estados Unidos. Lo hizo por cada
uno de ustedes”.

Añadió que “Vance y yo venimos
de lugares distintos, pero ambos lu-
chamos por salvar a Estados Uni-
do s”, y que el candidato será “un vi-
cepresidente grandioso”.

Mientras, la vicepresidenta Ka-
mala Harris accedió a dos fechas
propuestas por CBS para el debate
con Vance: el 23 de julio o el 13 agos-
to. Posteriormente, CBS ofreció otra
fecha, el 12 de agosto, que la vice-
presidenta también ha aceptado, se-
gún detalla su campaña, instando a
los republicanos a fijar fecha.

La respuesta de la campaña de
Trump y Vance no se hizo esperar y
llegó en forma de burla. “No sabe-
mos quién será el nominado de los
demócratas a la vicepresidencia, así
que no podemos comprometernos
a una fecha antes de su convención
[que se celebrará del 19 al 22 de agos-
to en Chicago]”, señaló Brian Hu-
ghes, asesor principal de la campa-
ña Trump-Vance. Harris ha deses-
timado a Vance como alguien que
Trump “sabía que sería un sello de
aprobación para su agenda extre-
m a”. En un video, señaló: “No se
equivoquen: JD Vance sólo será leal
a Trump, no a nuestro país”.

Vance se ha convertido en uno de
los defensores más agresivos de
Trump mientras el expresidente ha
buscado el cargo por tercera vez.

Además del discurso de Vance,
familias de varios militares esta-
dounidenses muertos en el ataque
de 2021 en el aeropuerto de Kabul,
Afganistán, durante la retirada de
las tropas estadounidenses subie-
ron al escenario de la Convención
Nacional Republicana y criticaron
a Biden. b Ag encias
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JD Vance, candidato republicano a la vicepresidencia, ayer en su discurso en la Convención Nacional Republicana, en Milwaukee.

JD VANCE
Candidato republicano
a la vicepresidencia

“De la guerra de Irak y
Afganistán a la crisis del
fentanilo, de las fronteras
abiertas a las empresas,
el gobierno nos ha
fallado una y otra vez”

El caos familiar que derivó en
una lucha personal antinarco
MAX AUB

Miami.— La de JD Vance es
una historia de lucha, resilien-
cia y metamorfosis. Desde su
turbulenta infancia en las coli-
nas de Kentucky y la decaden-
cia industrial de Ohio, hasta su
ascenso como autor y político
influyente que convirtió la lu-
cha contra el narco mexicano
en algo personal.

James Donald Bowman na-
ció el 2 de agosto de 1984 en
Middletown, Ohio, una ciudad
industrial en declive. Sus pa-
dres, Bev y Don, se divorciaron
cuando él era un niño y su ma-
dre se volvió a casar varias ve-
ces, lo que resultó en una serie
de padrastros inestables que
entraban y salían de su vida.
Bev, quien había sido una estu-
diante sobresaliente y trabajaba
como enfermera, no pudo con
la depresión y sucumbió a la
adicción a las drogas después
de la muerte de su padre.

Una de las experiencias más
traumáticas de su infancia ocu-
rrió cuando Bev, bajo los efectos
de las drogas, amenazó con es-
trellar el coche en el que viaja-
ban si JD no le daba la razón.
Vance, en un acto desesperado,
saltó del vehículo en movimien-
to para salvar su vida. Esta y
otras experiencias similares
crearon un entorno de constan-
te miedo e incertidumbre.

A los 18 años JD se unió a
los Marines, buscando una
salida del tumulto de su vida
en Middletown. El entrena-
miento militar le proporcionó
la disciplina y la estructura
que tanto necesitaba.

Después de su servicio mili-
tar, Vance regresó a Ohio y se
matriculó en la Universidad Es-

tatal de Ohio, graduándose con
honores. Luego, asistió a la Fa-
cultad de Derecho de Yale. En
2022, hizo campaña por el Se-
nado y, con el apoyo del expre-
sidente Donald Trump, de
quien se volvió fiel admirador
después de haberlo calificado
de Hitler, lo logró.

Aunque superó una infancia
de pobreza, no consiguió dejar
atrás el trauma de su madre
adicta. En su famoso libro Hill -
billy Elegy, donde cuenta su
historia, recuerda cuando halló
a su madre inconsciente por
una sobredosis de heroína.

Decidió entonces declararle la
guerra a las drogas... y a los cár-
teles mexicanos. La epidemia de
fentanilo que se cobra unas 100
mil vidas al año en Estados Uni-
dos le dieron el argumento per-
fecto para reclamar al gobierno
el uso de las fuerzas militares
para combatir al narco mexica-
no, y declarar a los cárteles co-
mo organizaciones terroristas,
para permitir el uso de recursos
adicionales y herramientas lega-
les unilaterales contra ellos. “Es -
to es personal”, dijo.

En su guerra contra el narco,
no ha ahorrado críticas a las au-
toridades mexicanas, señalando
que la corrupción en México y
la falta de control sobre los cár-
teles han contribuido a la crisis
de opioides que está matando a
cientos de miles en EU. Advir-
tió que los cárteles estaban “de -
sestabilizando al gobierno” y
llamó a México a emprender
contra el narco una guerra co-
mo la colombiana. “¿Cree que el
problema de la droga es malo?
Qué tal en tres años que los
cárteles de droga sean más po-
derosos que el propio Estado
m e x i c a n o”, cuestionó. b
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Algunos de los
asistentes a la
convención, en
M i lwau kee,
l leva ro n
cubiertos los
oídos con papel
o gasa, en
so l i d a r i d ad
con Trump.

EU ELECCIONES 2024

BRIAN HUGHES
Asesor principal de la campaña
Tr u m p -Va n c e

“No sabemos quién será el
nominado de los demócratas
a la vicepresidencia (...)
no podemos comprome-
ternos a una fecha antes
de su convención”
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si no hay cambio en reforma
Magistrados, jueces y trabajadores del organismo analizan la medida en caso de que se apruebe
la elección por voto popular; van por incrementar movilizaciones para resguardar su autonomía

MANUEL ESPINO
Y DANIELA WACHAUF
—nacion@ eluniversal.com.mx

Si la reforma judicial del presidente
Andrés Manuel López Obrador se
aprueba sin mover una coma, un
sector de magistrados, jueces y de la
base trabajadora del Poder Judicial
de la Federal (PJF) valorará realizar
un paro limitado de labores e incre-
mentar las movilizaciones en el país
en defensa de su independencia.

A unas semanas de que conclu-
yan los Diálogos Nacionales sobre la
Reforma Judicial, organizados por
la mayoría de Morena en la Cámara
de Diputados, la vocera de los tra-
bajadores del PJF, Patricia Aguayo
Bernal; el presidente del Comité de
Justicia Independiente del Colegio
de Secretarios y Actuarios de la Ju-
dicatura Federal, Francisco Javier
López Ávila, así como diversas or-
ganizaciones judiciales alistan un
plan de defensa de sus derechos
porque tienen claro que los foros
son una “simulación, una farsa, he-
chos a modo por los morenistas”.

Sin embargo, para la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito
y Jueces de Distrito, una de las más
antiguas en el gremio judicial del
país, esta línea de acción aún no está
contemplada, ya que antes se debe
agotar el diálogo y la negociación
con los legisladores.

En entrevista, Patricia Aguayo
Bernal anunció que una vez con-
cluido el debate, esperarán un tiem-
po prudente para ver si se toman en
cuenta las opiniones expresadas por
diversos expertos contra la elección
por voto popular de ministros, ma-
gistrados y jueces, unos de los pila-
res de la reforma presidencial.

De lo contrario, advirtió que “so -
lamente en caso de que no vaya a
tener un verdadero trasfondo en
cuanto a que se modifique esa re-
forma constitucional, muy proba-
blemente, si y sólo si no se modifica
esa reforma, nos podríamos ir a un
paro de labores”.

La también secretaria del Décimo
Tribunal Colegiado en Materia de
Trabajo explicó que todavía no es-
tablecen una fecha ni los términos
de la posible suspensión de labores,
pues son conscientes de que la jus-
ticia no puede detenerse en casos
urgentes, como la libertad y el ac-
ceso a la salud de una persona, que
está en manos de juzgadores fede-
rales. “Nosotros estamos muy aten-
tos a estos foros; sin embargo, nos
están mandando mensajes de que la
reforma va a pasar tal y como lo está
proponiendo el Ejecutivo, sin mo-
verle ni una coma”, lamentó.

Aunque admitió que no puede
asegurar que se vaya a realizar el pa-
ro de labores, la vocera de los tra-
bajadores del Poder Judicial de la
Federación aseguró que la posibili-
dad está sobre la mesa y se ha ma-
nejado exclusivamente a nivel de
magistrados, jueces y de la base tra-
bajadora, sin la intervención de la
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) ni del Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF).

“No puedo asegurar que se vaya
a hacer y en qué términos, porque
nosotros somos perfectamente
conscientes de que la justicia, al me-
nos en ciertos puntos relevantes no
puede detenerse. Se tendrían que
valorar todos estos aspectos, pero
hay un parteaguas: se van a hacer
cambios o no se van a hacer cambios
a la reforma”, sentenció.

Aclaró que son magistrados, jue-
ces y trabajadores indignados con
los señalamientos del Ejecutivo.
“No nos están usando como carne
de cañón, como [se dijo] en una afir-
mación totalmente desafortunada
[del] señor Arturo Zaldívar. Noso-
tros estamos propugnando y ha-
ciendo ese ejercicio en libertad de
nuestros derechos y porque conoce-
mos perfectamente un concepto y
se llama ‘lealtad institucional’, es al-
go que ese señor no conoce”.

En tanto, el presidente del Comité
de independencia judicial del Cole-
gio de Secretarios y Actuarios y del
colectivo Justicia Independiente,
Francisco Javier López Ávila, señaló
que el paro de labores no está des-
cartado, sobre todo cuando Morena
y sus aliados en la Cámara Baja pre-
tenden acelerar el proceso legislati-
vo a fin de aprobar la reforma judi-
cial en septiembre próximo.

“Lo que aún no está definido es
qué medidas concretas vamos a to-
mar y en qué términos se realizará
el paro, este es un tema que debe-
mos tomar con mucho cuidado.

“Nosotros estamos absoluta-
mente seguros de que tenemos el
derecho, es un derecho humano, a
la libre manifestación, la democra-
cia y los derechos humanos tam-
bién se pueden defender desde el
ejercicio de la manifestación públi-
ca, la huelga o el paro. Son derechos
humano s”, expresó.

No obstante, López Ávila advirtió
que el detonante de un paro de la-
bores limitado en el Poder Judicial
sería que la reforma judicial pasara
sin ningún cambio. “Sí, nos parece
que sería inevitable en ese supuesto
y no sería la única medida que ha-
bría que tomar, tenemos también
que apelar a la movilización ciuda-
dana en manifestaciones y otro tipo
de acciones que hagan ver a todo el
país y al mundo entero lo que está
ocurriendo en México, que es gra-
v í s i m o”, refirió en entrevista.

Dejó en claro que en un movi-
miento genuino, magistrados, jue-
ces y trabajadores, agrupados en di-
versas asociaciones y molestos por-
que llevan seis años oyendo “calum -
n i a s”, trabajan en diversas acciones
como el paro y las movilizaciones.

“Estamos trabajando con mu-
chas otras organizaciones en el in-

terior del Poder Judicial, como los
Guardianes de la Constitución, tra-
bajamos de la mano con la JUFED
y otras dos asociaciones de juzgado-
ras, todos estamos unidos trabajan-
do en forma conjunta en esto, es de-
cir es un movimiento que viene ge-
nuinamente de las bases, de los tra-
bajadores, hasta jueces y magistra-
dos. No proviene y no estamos re-
cibiendo órdenes, se lo digo de ver-
dad, del Consejo de la Judicatura
Federal ni de la Corte”, expresó.

La directora nacional de la JU-
FED, Juana Fuentes Velázquez, afir-
mó que algunos trabajadores del
PJF tienen la visión de que no se les
está haciendo caso, pero, dijo, faltan
algunos foros por agotarse y la con-
formación del próximo Congreso.

“Primero [hay que] agotar el diá-
logo y avanzar de manera conscien-
te de las implicaciones que tendría
cada actuación. Llegando el tiempo
se verá el mecanismo que se adopte,
pero en este momento no tenemos

nada planeado”. Indicó que si más
adelante se decide un paro de labo-
res, este deberá estar perfectamente
consensuado, no nada más entre
juzgadores, sino entre todas las per-
sonas que involucra el Poder Judi-
cial de la Federación.

“No podemos desconocer que
ellos también son voz, también son
parte del Poder Judicial y por eso lo
importante de que todos estemos
unidos en esto, que ha sido algo que
hemos logrado”, agregó Fuentes Ve-
lázquez a este diario.

Por último, una jueza que solicitó
anonimato señaló que el paro de la-
bores no está descartado, pero tam-
poco hay alguna instrucción u or-
den para ejecutarlo.

“Ahorita estamos concentrados
en hacer ver los riesgos e inviabili-
dad de la reforma como está pro-
puesta. Además de trabajar en una
verdadera contrarreforma (...) eficaz
para mejorar el sistema de imparti-
ción de justicia”. b

PATRICIA AGUAYO BERNAL
Secretaria del Décimo Tribunal
Colegiado en Materia de Trabajo

“No puedo asegurar que se vaya a hacer
[el paro] y en qué términos, (...) somos
perfectamente conscientes de que la
justicia (...) no puede detenerse”

FRANCISCO JAVIER LÓPEZ ÁVILA
Presidente del Comité de Independencia Judicial del
Colegio de Secretarios y Actuarios y del colectivo
Justicia Independiente

“La democracia y los DH también se
pueden defender desde el ejercicio de
la manifestación, la huelga o el paro”

JUANA FUENTES VELÁZQUEZ
Directora nacional de la JUFED

“Primero [hay que] agotar el diálogo y
avanzar de manera consciente de las
implicaciones que tendría cada
actuación. Llegando el tiempo se
verá el mecanismo que se adopte”
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b Paro de labores

Cuestionan reunión entre
la ministra Piña y A l ito

ALBERTO MORALES
Y SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador y la virtual presi-
denta electa Claudia Sheinbaum
cuestionaron en diferentes mo-
mentos a la presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia de la
Nación, Norma Lucía Piña, por
sostener un encuentro con el lí-
der nacional del PRI, Alejandro
Moreno, y por presuntamente
“liberar delincuentes”.

“La presidenta de la Suprema
Corte va a una cena a la casa de
otro ministro, una casa de lujo
en Las Lomas, y se entrevista
con el presidente de un partido,
cenan y seguramente llegan a
acuerdo s”, dijo el Mandatario.

“Que, por cierto, debería de
informar la señora de qué ha-
blaron y, además, cómo es que
aceptó ir a esa cena en pleno
proceso electoral”, señaló.

En mayo pasado, se conoció
que para “limar asperezas” con
integrantes del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Fe-
deración, la ministra Piña Her-
nández organizó una cena pri-
vada en diciembre con magis-
trados electorales, a la cual asis-
tió Alejandro Moreno.

El Presidente reveló lo ante-
rior durante su conferencia ma-
ñanera, pues al reunirse con
congresistas estadounidenses el
pasado lunes le cuestionaron, “a
partir de la manipulación”, qué
está pasando con el Poder Judi-
cial de México.

López Obrador, dijo, les res-
pondió que “n a d a”, que se bus-
ca que los jueces, magistrados y
ministros sean electos por el
pueblo y se les está dando la
oportunidad a ellos de que par-
ticipen. Pero les dio tres ejem-
plos de cómo el Poder Judicial
ha beneficiado a líderes del nar-
co y del crimen organizado en
los llamados “sabadaz o s”, que
les ordenan liberar a delincuen-
tes como Rafael Caro Quintero,

fundador del Cártel de Guadala-
j a ra ; a Luis Antonio Yépez, hijo
de José Luis Yépez, El Marro, lí-
der del Cártel de Santa Rosa de
L i m a, y a Antonio Oseguera,
hermano de Nemesio Oseguera,
líder del Cártel Jalisco; sin em-
bargo, dijo el Presidente que por
falta de tiempo no les constó a
los congresistas el actuar de la
ministra Piña Hernández.

Por separado, Sheinbaum pi-
dió también explicaciones a la
ministra presidenta de la Supre-
ma Corte sobre la liberación de
miembros del crimen.

“Pues este doble discurso, do-
ble moral, que tienen mucho
nuestros adversarios, que expli-
quen estas liberaciones. Que ex-
plique la presidenta de la Supre-
ma Corte las liberaciones y mu-
chas otras, los famosos ‘sabada -
z o s’ que se dan, a ver que se ex-
pliquen, en el caso incluso de
delincuencia organizada”.

Sheinbaum Pardo consideró
que debe aclarar de igual forma
su reunión con Moreno.

“¿Cómo pide ahora diálogo la
presidenta de la SCJN con el
Presidente (...) y su servidora?,
¿no que había autoritarismo? Y
en efecto, por qué no explica
—lo dijimos en su momento, to-
davía estábamos en campaña—
la reunión que tuvo con el presi-
dente del PRI en la casa de un
ministro de la Corte, o por qué
no explica aquellos chats que
sacó [el senador Alejandro] Ar-
menta en su momento”, dijo. b
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Claudia Sheinbaum pidió explicaciones a la ministra
Norma Piña sobre la liberación de criminales.

b Movilizaciones en el país

b Concentraciones masivas

A DEBATEREFORMA JUDICIAL
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G o b e r na c i ó n
defiende la
s u p e r mayo r í a
de Morena
Alcalde Luján afirma que la oposición busca
rechazar las reformas constitucional y al
Poder Judicial de la Federación; no existe
la supuesta sobrerrepresentación, señala

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES
—nacion@ eluniversal.com.mx

Al rechazar que exista una sobrerre-
presentación, Luisa María Alcalde
Luján, secretaria de Gobernación
(Segob), acusó que la oposición bus-
ca evitar que Morena y aliados ten-
gan mayoría en la Cámara de Dipu-
tados para que no se apruebe la re-
forma al Poder Judicial.

En la conferencia mañanera, por
segunda ocasión, defendió que los
partidos de la coalición Morena, PT
y PVEM sumen 373 diputados y con
esto mayoría calificada, pues no exis-
te sobrerrepresentación.

“De acuerdo a las reglas hoy esta-
blecidas en nuestra Constitución, la
coalición Morena, PT y PVEM obten-
dría 373 diputados, es decir, una ma-
yoría calificada, y la mayoría califica-
da te da la posibilidad de modificar la
Constitución, no sólo las leyes.

“No quieren que se obtenga la
mayoría calificada y se tenga la po-
sibilidad de reformar la Constitu-
ción y así llevar a cabo el cambio en
el Poder Judicial, y con ello que la
gente pueda votar por jueces, ma-
gistrados y ministros. En el fondo
eso es lo que está sucediendo y por
eso hoy ya no les gustó el criterio que
se ha mantenido siempre, ahora di-
cen que no sea por partido, que sea
por coalición”, subrayó.

Alcalde Luján llamó a que se ex-
presen académicos y constituciona-
listas con respecto a lo que dice la
Constitución y como debería ser in-
terpretado: “Ahora que en unas se-
manas vamos a conocer ya cuál será

la distribución definitiva de la Cá-
mara de Diputados y del Senado”.

Indicó que en 1996 se reformó el
artículo 54 constitucional que hasta
hoy está vigente, y que regula la dis-
tribución de los diputados plurino-
minales y la sobrerrepresentación”.

Destacó que la primera regla
de este artículo establece que
ningún partido político podrá
contar con más de 300 diputa-
dos, ya sea por la vía de mayoría
o plurinominal. La segunda se-
ñala que en ningún caso un par-
tido podrá contar con un número
de diputados por ambos princi-
pios —mayoría o plurinominal—
que representen un porcentaje
del total de la Cámara que exceda
en ocho puntos a su porcentaje
de votación nacional, es decir,
que la votación total emitida por
un partido más ocho puntos por-
centuales va a ser el límite má-
ximo que podrá tener respecto a
la asignación de curules.

También recordó que en 2008 se
reformó el Código Federal de Insti-
tuciones y Procedimientos Electo-
rales (Cofipe) eliminando la regla es-
pecífica de que las coaliciones se
contarían como partidos políticos.

“¿Cuál fue la votación emitida por
Morena? 46.54%. Si le incluye, uno,
los diputados plurinominales, te da
una representación de 49.6%, no ex-
cede la segunda regla establecida
por nuestra Constitución.

“Y así lo podemos ver en el caso
del PT, 38 diputados por mayoría, 12
sería la asignación de representa-
ción proporcional, dando un total
de 50. El PT obtuvo 5.8% de la vo-

E S
 P E

C I
 A L

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación, llamó a que se expresen académicos y constitucionalistas con respecto a lo que
dice la Constitución y cómo debería ser interpretado con relación a la distribución de las curules y escaños en el Congreso de la Unión.

tación, obtendría 10% de represen-
tación en la Cámara. El caso del
PVEM, el PAN, PRI, PRD y de MC, lo
mismo, en ningún caso se transgre-
den estas dos reglas básicas de la
Constitución, que no excedan 300 y
que no excedan la votación total
más 8%”, explicó.

El junio pasado, EL UNIVERSAL
informó que de acuerdo con una
proyección preliminar del Instituto
Nacional Electoral (INE), Morena,
PT y PVEM se perfilan a alcanzar la
mayoría calificada en la Cámara de
Diputados, necesaria para aprobar
las reformas constitucionales prio-
ritarias de la 4T, con un total de 364

diputados. En el Senado se queda-
rían a dos escaños.

Esas cifras incluyen el tope de 8%
de sobrerrepresentación que esta-
blece la ley para un partido por en-
cima de la votación recibida.

De acuerdo con esta proyección
del INE, que aún no es pública, la
coalición Sigamos Haciendo Histo-
ria tendría 364 curules en la Cámara
Baja. De esas, 236 para Morena; 77
para el PVEM y 51 para el PT.

De Fuerza y Corazón por Mé-
xico, el PAN tendría 72; PRI, 35, y
PRD uno. A su vez, MC sumaría
27 curules, y habría una para una
candidatura independiente. b

LUISA MARÍA ALCALDE LUJÁN
Secretaria de Gobernación

“Ahora en unas semanas
vamos a conocer ya cuál
será la distribución
definitiva de curules en
la Cámara de Diputados
y escaños del Senado
de la República”

“No quieren que se obten-
ga la mayoría calificada y
se tenga la posibilidad de
reformar la Constitución y
así llevar a cabo el cam-
bio en el Poder Judicial, y
con ello que la gente
pueda votar por jueces,
magistrados y ministros”

PAN acusa inducción
en la mañanera
b Ante las presiones oficiales a
través de la Secretaría de Gober-
nación para que en la conferencia
mañanera se trate de inducir una
sobrerrepresentación legislativa, el
PAN manifestó su rechazo, ya que
el Instituto Nacional Electoral
(INE) es la única autoridad faculta-
da para determinar la asignación.
El dirigente nacional blanquiazul,
Marko Cortés, dijo que esa pre-
tensión atenta contra los princi-
pios democráticos y la equidad:
“Consideramos que la sobrerre-
presentación legislativa vulnera el
principio fundamental de propor-
cionalidad en la asignación de es-
pacios, al otorgar un número ex-
cesivo de representantes a ciertos
partidos políticos en detrimento
de otros”.

Expuso que la coalición de
Morena, PT y PVEM tuvo 54%
de los votos, por lo que es ab-
solutamente inconstitucional y
una burla que quieran 75% de
curules en la Cámara de Dipu-
tados. b Luis Carlos Rodríguez

Exlíderes priistas exponen
alegatos ante magistrados
La audiencia fue sobre la
impugnación contra la
reforma a los estatutos
del PRI, puntualizan

OTILIA CARVAJAL
—nacion@ eluniversal.com.mx

Los exdirigentes del PRI, Dulce Ma-
ría Sauri Rincho y Enrique Ochoa
Reza acudieron al Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) para exponer sus ale-
gatos sobre la impugnación contra
la reforma de los estatutos del par-
tido, que permitirían la reelección
de Alejandro Moreno.

La audiencia fue con el magistra-
do Reyes Rodríguez Mondragón,
quien será el encargado de elaborar
el proyecto sobre los juicios inter-
puestos contra la Asamblea Nacio-
nal del PRI. Después fueron recibi-
dos por la magistrada Janine Otá-
lora para exponer planteamientos.

Previo a la reunión, el magistra-
do Rodríguez Mondragón aclaró
que la audiencia de alegatos será
sobre la impugnación presentada
contra la reforma a los estatutos del
PRI, por los que se avaló la posibi-
lidad de reelección de la dirigencia
hasta por tres periodos.

Sauri Riancho consideró que
hubo un desafío a las autoridades
electorales, pues el INE no se ha
pronunciado sobre los estatutos, y
tampoco han sido publicados en el
Diario Oficial de la Federación.

“Entonces, este es un candado
que simple y llanamente no sólo le
quitaron al principio básico de la
no reelección, también se lo quita-
ron al respeto a la ley que como par-
tido está obligado el PRI y su pre-
s i d e n te”, expresó.

“Sabemos que el Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial de la Fede-
ración, su Sala Superior, se va a pro-
nunciar conforme a la legalidad y
a la justicia en este asunto en que
el PRI se juega la vida”, subrayó.

Dijo que no le preocupan las
acusaciones de Al i t o , su mayor te-
mor es que el PRI no tenga viabi-
lidad como partido político “por el
empecinamiento, la obcecación en
quedar al frente de la presidencia
del Comité Ejecutivo Nacional.

“Lo demás son distractores y no

voy a caer en ese juego. Que lo diga
hasta que se canse. Nosotros va-
mos a seguir luchando por que pre-
valezca la legalidad y la justicia y
que el PRI tenga oportunidad de
sobrevivir ”, aseveró.

Ochoa Reza indicó que están de
acuerdo con el proyecto del magis-
trado Rodríguez Mondragón para
que sea el partido el que se pronun-
cie primero sobre sus juicios, y des-
pués puedan impugnar ante el TEP-
JF: “No se nos escapa que el partido
en otras oportunidades no respon-
de oportunamente y que tendrá que
ser la autoridad electoral, el tribunal
el que decida un incidente en caso
de que el partido no acate la reso-
lución de que esto se resuelva antes
del 22 de julio”, subrayó.

El pasado martes, el magistrado
hizo público el proyecto sobre las
impugnaciones contra la convoca-
toria para la renovación de la diri-
gencia del PRI y propuso declarar-
las improcedentes y reencauzarlas
a la Comisión de Justicia del par-
tido para que resuelva a más tardar
el 22 de julio. b
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L L os
exd i r i ge ntes
del PRI Dulce
María Sauri
Rincho y
Enrique Ochoa
Reza acudieron
al TEPJF para
explicar sus
puntos de vista
sobre los
cambios a
los estatutos.

DULCE MARÍA SAURI RIANCHO
Exdirigente nacional del PRI

“Este es un candado que
simple y llanamente no
sólo le quitaron al princi-
pio básico de la no reelec-
ción, también se lo quita-
ron al respeto a la ley”

EL DATO

El proyecto del
m a g i st ra d o
Ro d r í g u e z
Mondragón se
resolverá sin
citar a sesión
pública, por lo
que podría co-
nocerse la reso-
lución en los
próximos días.

TEPJF confirma
infracciones de AMLO
La Sala Superior determina
que el Presidente vulneró
la imparcialidad,
neutralidad y equidad

OTILIA CARVAJAL
—nacion@ eluniversal.com.mx

La Sala Superior del Tribunal Elec-
toral confirmó que el presidente
Andrés Manuel López Obrador di-
fundió propaganda gubernamen-
tal durante las campañas y come-
tió otras infracciones electorales
por sus expresiones en tres confe-
rencias mañaneras.

El pleno confirmó la sentencia de
la Sala Especializada por la que el
Mandatario federal y la Secretaría
de Relaciones Exteriores incurrie-
ron en difusión de propaganda gu-
bernamental durante el periodo de
campañas, por sus expresiones en la
conferencia del 21 de marzo.

Sin embargo, revocó el incum-
plimiento de medidas cautelares
impuestas por el INE, al señalar
que el Ejecutivo sí eliminó los ar-
chivos de la conferencia matuti-
na denunciada, con el voto en
contra de esta determinación del
magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón y Janine Otálora.

En la mañanera denunciada,
López Obrador y la secretaria de
Relaciones Exteriores, Alicia
Bárcena, se refirieron a las accio-
nes para combatir la migración
irregular, lo que fue considerado
como propaganda gubernamen-
tal en periodo prohibido.

En otro asunto se confirmó que el
Presidente, el gobernador de Vera-
cruz, Cuitláhuac García, y otros fun-
cionarios de la Oficina de la Presi-
dencia de la República incurrieron
en la vulneración a los principios de
neutralidad, equidad e imparciali-
dad, así como el uso indebido de re-

cursos públicos, durante conferen-
cia mañanera del 22 de marzo.

“Entonces, ahora es distinto y por
eso nos da muchísimo gusto que en
Veracruz gobierne Cuitláhuac de
manera honesta. Ni modo que les
diga qué pasaba antes en Veracruz
porque ustedes lo saben muy bien,
qué hacían los gobernadores, cómo
vivían los gobernadores: grandes re-
sidencias, departamentos en el ex-
tranjero, yates; vivían colmados de
atenciones, de privilegios”, dijo el
Titular del Ejecutivo.

Finalmente se confirmó la sen-
tencia sobre la mañanera del 12 de
abril por difusión de propaganda
gubernamental en periodo prohibi-
do, promoción personalizada y vul-
neración a los principios de impar-
cialidad, neutralidad y equidad en
la contienda.

“Se apartan del carácter insti-
tucional, informativo, educativo
o de orientación social que de-
ben tener los espacios de comu-
nicación oficial, en tanto resulta-
ron transgresoras de los princi-
pios rectores de la materia elec-
to r a l ”, expone el proyecto. b
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El pleno refrendó la sentencia por
difusión de propaganda oficial.

EL DATO

Luisa María Al-
calde, titular de
la Segob, defen-
dió que Morena,
PT y PVEM su-
men 373 diputa-
dos y con esto
mayoría califica-
da; no existe so-
brerrepresenta -
ción, dijo.
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Ssa e IMSS no
saben cuántas
vacunas aplican
Dicen desconocer el número de
personas que inmunizaron contra
el Covid-19 en la campaña 2023-2024

YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Salud (Ssa), la
Subsecretaría de Prevención y
Promoción de la Salud, la Comi-
sión Coordinadora de Institutos
Nacionales de Salud, Hospitales
de Alta Especialidad y el IMSS-
Bienestar desconocen a cuántas
personas se aplicaron vacunas
contra el Covid-19 en la pasada
campaña de vacunación de la
temporada invernal 2023- 2024,
cuando administraron los bio-
lógicos Abdala y Sputnik.

En respuestas a diferentes so-
licitudes de información, las de-
pendencias no revelaron el nú-
mero de mexicanos a los que se
les administraron las vacunas y
argumentaron que carecen de la
información; que no están obli-
gadas a hacer documentos ex
profeso o simplemente remitie-
ron a otra instancia la petición.

Por ejemplo, la Subsecretaría
de Prevención y Promoción de la
Salud respondió que no están
obligadas a realizar documentos
ad hoc, pese a que EL UNIVER-
SAL ha publicado información
desagregada de diversas depen-
dencias del gobierno federal so-
bre vacunación.

“No existe obligación de ela-
borar documentos ad hoc para
atender solicitudes de acceso a
la información, el artículo 129 de
la Ley General de Acceso a la in-
formación señala que los suje-
tos obligados deberán otorgar
acceso a los documentos que se
encuentren en sus archivos, de-
ben garantizar el derecho al ac-
ceso a la información del parti-

cular proporcionando informa-
ción con la que cuentan en el
formato en la misma sobre sus
archivos, sin necesidad de ela-
borar documentos ad hoc para
atender las solicitudes de infor-
m a c i ó n”, argumentó.

La Ssa turnó a la Subsecretaría
de Prevención y Promoción de la
Salud, a la Dirección General de
Información en Salud, a la Co-
misión Coordinadora de Institu-
tos Nacionales de Salud y a los
Hospitales de Alta Especialidad,
la petición; sin embargo, no se
obtuvo respuesta en ninguna.

También se solicitó el núme-
ro de personas vacunadas a la
Comisión Coordinadora de Ins-
titutos Nacionales de Salud y
Hospitales de Alta Especiali-
dad, y su respuesta fue que
“después de haber realizado
una búsqueda exhaustiva en los
archivos físicos y electrónicos
con los que cuenta esta Comi-
sión Coordinadora, no fue posi-
ble identificar la información
solicitada por el peticionario”.

El IMSS-Bienestar contestó
que la unidad de transparencia
de la institución es incompetente
para atender la solicitud y desta-
có que los datos se encuentran en
los archivos de la Secretaría de
Salud, así como en la unidad de
transparencia de esa dependen-
cia, a las que también se requirió
la documentación. “Esta Unidad
de Transparencia es notoria-
mente incompetente para aten-
der su solicitud de información,
se advierte que los datos a los
cuales quiere acceder se encuen-
tra en los archivos de la Secretaría
de Salud federal (Ssa)”, respon-

IMSS -BIENE STAR

“Esta Unidad de
Transparencia es
incompetente para
atender su solicitud
de información. Se
advierte que los datos
a los cuales quiere
acceder se encuentra
en los archivos de la
Secretaría de Salud”

DEPENDENCIAS SE AVIENTAN LA BOLITA

En las respuestas que ofrecieron las dependencias a las solicitudes de información destaca la del IMSS-Bienes-
tar, que señala que los datos se encuentran en los archivos de la Secretaría de Salud.

La Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud respondió que no está obligada a realizar docu-
mentos ad hoc, pese a que EL UNIVERSAL ha publicado información desagregada de dependencias.

C OV I D

dió el IMSS-Bienestar.
La Ssa informó en octubre de

2023, al inicio de la campaña de
vacunación, que en las primeras
semanas se aplicaron 1.7 millo-
nes de dosis.

El titular de la Subsecretaría
de Prevención y Promoción de
la Salud (SPPS), Ruy López Ri-
daura, dijo que el objetivo era la
aplicación de 35.2 millones de
dosis contra influenza y 19.4 mi-
llones contra Covid-19.

En entrevistas con EL UNI-
VERSAL, expertos aseguraron
que las dependencias encarga-
das de la salud están obligadas a
dar a conocer los datos, ya que es
información pública y no una
cuestión de seguridad nacional.

María de los Ángeles Estrada,
directora de Transparencia y
Anticorrupción del Tecnológico
de Monterrey, consideró que es-
te diario requirió datos que no
son susceptibles de la seguridad
nacional del país.

“Solicitaste datos numéricos,

no son susceptibles de seguri-
dad nacional o protección de
datos personales, es informa-
ción pública, son datos estadís-
ticos de salud, muchos países
los dan a conocer, son de interés
p ú b l i c o”, expresó.

Explicó que esos datos tienen
un nivel de interés público alto,
ya que debemos saber cuánto
dinero se invierte en una parte
de la pandemia y la vacuna de
una forma activa a la población,
ya que son recursos públicos.

La experta recalcó que en mu-
chos países no quisieron revelar
cuánto costaron las vacunas, en
México se solicitó esa informa-
ción pero la clasificaron como de
seguridad nacional, al indicar
que podía afectar las “negocia -
ciones internacionales”.

“En muchos países publica-
ron los contratos y se ven los
cambios de precios entre un país
y otro, pero se debe a distintos
factores: distancia o conflictos
para enviar biológicos”, opinó.

Estrada cuestionó que si se
estuvieran utilizando bien los
recursos públicos, no tendrían
por qué cerrar los datos.

“Han abusado en cerrar la in-
formación, se ha visto en con-
tratos y obras, se contradicen los
tratados de derecho internacio-
nal, los principios de transpa-
rencia, es grave, no sabemos qué
están haciendo con los recursos
público s”, reiteró.

El doctor Éctor Jaime Ramí-
rez, diputado federal del PAN,
enfatizó que la información no
es de seguridad nacional y la so-
ciedad mexicana debe saber
cuántas personas se están vacu-
nando en México y los recursos
que destinan a los biológicos.

“Los datos de la aplicación de
las vacunas contra Covid-19 no
son de seguridad nacional, es
información que debe conocer
la sociedad en que se invierten
los recursos públicos que se des-
tinaron para los biológicos”,
aseguró el legislador. b

1 9.4
MILLONES DE DOSIS
contra Covid era la meta en octubre
de 2023, reportó el titular de la SPPS.
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TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 8.1 5
Dólar FIX 1 7.74 3 8
Futuro del peso (Dic-24) 1 8.0 6 6 8
Euro ventanilla 1 9.6 6

B O LSAS
BMV 5 3,74 4.78 -1 .1 5%

Dow Jones 41 ,1 9 8.0 8 0.5 9%
Nasdaq 1 7,9 9 6.92 -2.7 7%
FT100 8,1 87.46 0. 28%
B oves p a 1 2 9,4 5 0.32 0. 26%

M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 82.8 5 2.5 9%
Brent (dls/barril) 8 5.0 8 1 .61 %
Oro (dls/oz) 2,4 5 8.6 6 - 0.4 0%
Plata (dls/oz) 3 0.3 1 -3.4 2 %
Cobre (dls/ton) 9,627.0 0 - 0.3 8%

TA S A S
Cetes 28 días 1 0.89%
TIIE 28 días 11 . 24 5 0%
Bonos a 10 años 1 0.07%
Bonos del tesoro a 10 años 4.1 6%
UDI (18 de julio) 8.1 626 6 5
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Terminal del AIFA, cerca de
llegar a grado de saturación
Expertos opinan que se dejaron muchos espacios que no aportan a la operación de la terminal;
en las condiciones actuales sólo puede recibir 6 millones de pasajeros al año, advierten

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

A poco más de dos años de haber
sido inaugurado, el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles ( A I FA )
está cerca de saturarse, llegando al
límite de su capacidad de 6 millo-
nes de pasajeros en las condiciones
actuales de infraestructura.

En el primer semestre de 2024,
ese aeropuerto recibió a 2 millones
701 mil pasajeros y, de continuar es-
ta tendencia, recibiría entre 5.4 y 6
millones de personas al término de
este año.

El exdirector general del Aero-
puerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM), Carlos Veláz-
quez Tiscareño, comentó previa-
mente en entrevista con EL UNI-
VERSAL que el AIFA “no soporta
más de 6 millones de pasajeros en
las condiciones actuales”.

“El AIFA no tiene mucha capa-
cidad, tiene 18 posiciones de con-
tacto y nosotros 107”, aseguró a fi-
nales de enero pasado.

“Si yo dijera ‘te voy a mandar 8
millones de pasajeros anuales’, [el
AIFA] no tiene dónde meterlos”.

Es por esto que el AICM no tras-
lada todas sus operaciones al Fel i p e
Án gel e s , pues se necesitaría una
ampliación de su terminal.

Áreas improductivas
Juan Antonio José, consultor aero-
náutico, explicó que en el lado aé-
reo el AIFA está sobrado en capa-
cidad y puede soportar la misma
cantidad de vuelos que el ACIM,
pero en el lado tierra es donde se
podría decir que ya está saturado.

“El problema radica en el lado
tierra. El edificio terminal tiene
áreas improductivas porque se en-
tregó la obra a medio terminar y ha-
bría que hacerlas productivas. No
hay condiciones para nuevos mos-
tradore s”, explicó el especialista.

“Varias posiciones de contacto
no funcionan [los pasillos por don-
de los pasajeros abordan el avión],
sino que usan posiciones remotas,
porque los pasillos telescópicos no
funcionan por problemas en la in-
fraestructura del AIFA”.

Además, agregó, hay aeronaves
de carga que se estacionan tempo-
ralmente en la terminal de pasaje-
ros porque se necesita ampliar el
área de carga.

José coincidió en que la capaci-
dad de la terminal área, en las con-
diciones actuales, sólo puede reci-
bir a 6 millones de pasajeros.

“El AIFA demuestra que no de-
bió haber sido construido con un
lado aire tan ambicioso, debieron
dejar reserva territorial, y en el plan
maestro una segunda pista para el
f u t u ro”, afirmó.

“La demanda actual demuestra
que se excedieron en el lado aire. La
paradoja es que su lado tierra, tanto
en pasajeros como en carga, está
virtualmente saturado”.

En comparación, el AICM reci-
bió 22 millones 321 mil pasajeros en
el primer semestre de 2024, es de-
cir, 5.2% menos que en el mismo
periodo del año anterior.

Además, en enero el AICM im-
plementó la segunda reducción de
vuelos en horarios comprometidos
para aliviar su saturación, con lo
que se espera que este año transi-
ten 46 millones de pasajeros por la
principal terminal aérea del país.

El AICM no puede recibir menos
de 40 millones de pasajeros al año
porque se verían comprometidos
sus ingresos por cobro de Tarifa de
Uso de Aeropuerto (TUA), dinero
que se destina a pagar la deuda de
la cancelación del aeropuerto que
se iba a construir en Texcoco.

Problema a futuro
Juan Carlos Machorro, socio exper-
to en Derecho Aeronáutico y Aero-
portuario de la firma legal Santa-
marina y Steta, dijo que a dos años

de operación del AIFA, los resulta-
dos no han sido los que el gobierno
esperaba, por lo que es probable
que la próxima administración
tenga que revisar varias opciones
sobre cómo atender la demanda
aérea en el Valle de México.

Se estima que en 2030 la de-
manda de pasajeros en el Valle de
México llegará a 100 millones de
usuarios, por lo que aun conjun-
tando la capacidad del AICM y la
del AIFA no alcanza para satisfa-
cer esas necesidades.

“El AIFA no es una solución, ni
siquiera a mediano plazo. Más que
heredar una solución, este gobier-
no heredará un problema a la pró-
xima administración”, afirmó.

Juan Antonio José agregó que el
AIFA ha demostrado que atiende la
demanda de la región noroeste del
Valle de México, por lo que no ha-
bría necesidad de expandir su ca-
pacidad por el momento.

“Por el lado aire, las pistas, calles
de rodaje y plataformas son propias
de un aeropuerto que te puede dar
hasta 100 millones de pasajeros. Lo
que no tiene son edificios termina-
les y plataformas”, dijo.

“En la zona pública faltan ofici-
nas y mostradores para hacer la do-
cumentación. Hace falta más equi-
pamiento e instalaciones operati-
vas para darle atención a esos pa-
sajero s”. Los accesos al AIFA tam-
bién son complicados para los pa-
sajeros, agregó.

Ayer, un grupo de habitantes del
municipio de Tonanitla, Estado de
México, bloqueó por más de seis
horas el acceso hacia el AIFA.

Los manifestantes protestaban
por la falta de pago de los terrenos
ejidales utilizados para la construc-
ción de las vías de acceso a la ter-
minal aérea. b

JUAN CARLOS MACHORRO
Experto en Derecho Aeronáutico

“El AIFA no es una
solución, ni siquiera a
mediano plazo. Más que
heredar una solución,
este gobierno heredará
un problema”
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Expertos en aviación afirman que el AIFA requiere
más edificios terminales para expandir su operación.

El superpeso pierde fuerza ante el
conflicto comercial entre EU y China
Divisas de economías
emergentes, las que más
se deprecian; dólar al
mayoreo cierra en $17.71

RUBÉN MIGUELES
—ruben.migueles@ eluniversal.com.mx

La divisa mexicana en los mercados
internacionales terminó la sesión
de media semana en 17.71 pesos por
dólar, una depreciación de 0.28% o
5 centavos respecto a la jornada an-
terior, según datos de Bloomberg.

La depreciación del peso se con-
centró en la mañana, ante una ma-
yor aversión al riesgo por la posibi-
lidad de que el gobierno estadouni-
dense implemente una regla limite
para el acceso de China a tecnología
de su país a través de controles al
comercio de semiconductores, in-
cluyendo empresas fuera de Esta-
dos Unidos, explicó Gabriela Siller,

directora de análisis económico de
grupo financiero Base.

Además, se generó nerviosismo
luego de que en una entrevista Do-
nald Trump se mostrara escéptico
sobre la defensa de Taiwán en caso
de una agresión china. Cabe recor-
dar que Taiwán es líder global en la
producción de semiconductores.

En la sesión, las divisas más de-
preciadas fueron principalmente de
economías emergentes. Las más
perdedoras fueron el peso chileno,
con -1.69%; el real brasileño, -0.97%;
rand sudafricano, -0.73%; shekel
israelí, -0.51%; peso colombiano,
-0.50%, y el mexicano, con -0.28%.

El dólar al menudeo cerró este
miércoles en 18.15 pesos a la venta en
las ventanillas de bancos, 0.33% o 6
centavos arriba del cierre del martes,
según datos de CitiBanamex.

La aversión al riesgo se concentró
en el mercado de capitales, desta-
cando las pérdidas de empresas de
fabricación de semiconductores.

En Estados Unidos sobresalen los
casos de Nvidia, con caída de -6.6%,
la mayor pérdida desde el 24 de ju-
nio; Broadcom, con -7.9% (su con-
tracción más profunda desde el 18
de marzo de 2020); Advanced Micro
Devices (AMD), con -10.2% (su ma-
yor pérdida desde el 7 de octubre de
2022), y Qualcomm, con -8.6%, la
más grave desde febrero de 2021.

En cuanto a los índices bursátiles
en Estados Unidos, se observaron re-
sultados mixtos. El Dow Jones regis-
tró una ganancia de 0.59%, ligando
seis sesiones al alza y llegando a un
nuevo máximo histórico. Por el con-
trario, el Nasdaq Composite mostró
una pérdida de -2.77%, la más pro-
funda desde el 15 de diciembre de
2022 cuando cayó 3.23%. Asimismo,
el S&P 500 perdió -1.39%, el mayor
retroceso desde el 30 de abril.

En México, el Índice de Precios y
Cotizaciones de la BMV cerró con
una pérdida de -1.15%, terminando
en su menor nivel desde el 9 de julio.

Al interior, destacaron las pérdidas
de las emisoras Cemex, con una caí-
da de -4.8%; América Móvil, -1.3%;
Walmex, -1.2%; Banorte -0.8%, y
G r u m a , - 3.1% .

En el mercado de materias pri-
mas, el petróleo WTI cerró la sesión
ganando 2.59%, al cotizar en 82.85
dólares por barril. Las presiones al
alza se debieron a la publicación
del reporte semanal de la Adminis-
tración de Información Energética
de Estados Unidos (EIA, por sus si-
glas en inglés), pues los inventarios
de petróleo bajaron 4.9 millones de
barriles la semana previa, caída
mayor a la esperada por el mercado
de 1.8 millones.

Las presiones al alza también
se deben al conflicto en Medio
Oriente, pues un buque petrolero
fue atacado en el Mar Rojo por los
hutíes de Yemen. El barco con
bandera de Liberia registró da-
ños, por lo que se investiga un po-
sible derrame de crudo. b

82.8 5
DÓLARES POR BARRIL
fue el precio del crudo ligero WTI.

JUAN ANTONIO JOSÉ
Consultor aeronáutico

“La demanda actual
demuestra que se
excedieron en el lado
aire. La paradoja es que
su lado tierra está
virtualmente saturado”

53,744.78
BMV (diaria)
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C laudia
desconfía de
su equipo

GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

E l nuevo gabinete presidencial
está mocho. Le falta el pega-
mento de la confianza, requi-

sito indispensable para la eficacia gu-
bernamental. López Obrador podía
prescindir de todo, su liderazgo bas-
taba y sobraba para suplir deficiencias
y, en algunos casos, delitos de su gente;
Claudia no tiene todavía ese poderío
pleno de su antecesor y, parece no con-
fiar en varios nombrados o les falta al-
go, por ejemplo, no tienen tarea com-
pleta, no gozan de libertad para nom-
brar a todo su equipo, puso sombra a
vigilar, quizá les dio plazo, o el típico
control obradorista de la austeridad,
para dejarlos sin dinero. ¿Ejemplos?

1.- Omar García Harfuch, secretario
de Seguridad, no tendrá mando sobre
las fuerzas armadas, ¿acaso cederá el

secretario de la Defensa? Incluso mi-
litarizará a la Guardia Nacional.

2.- Marcelo Ebrard, secretario de
Economía, sin relación de confianza
con los empresarios, para coordinarse
con el mundo de los negocios puso a
una abogada en la que sí tiene fe: Al-
tagracia Gómez Sierra.

3.- Rogelio Ramírez de la O, se-
cretario de Hacienda, sin dinero,
sin reforma fiscal y con un déficit
por solventar.

4.- Jesús Antonio Esteva, secreta-
rio de Infraestructura, Comunicacio-
nes y Transportes, sin obras por rea-
lizar; las seguirá haciendo el Ejército,
con adjudicaciones directas, sin
transparencia y con deuda.

5.- Mario Delgado, secretario de
Educación, sin Ciencia y Tecnolo-
gía, eso lo llevará Rosaura Ruíz; sin
Cultura lo atenderá alguien más,
sin el Fondo de Cultura Económica,
allí el director hace y deshace. Y sin
maestros, pues no le creen.

6.- Juan Ramón de la Fuente, se-
cretario de Relaciones Exteriores, sin

Estados Unidos, pues el embajador
norteamericano entra y sale de Palacio
Nacional cuando le viene en gana, con
el nuevo “mártir ” Donald Trump será
peor. Ya Marcelo se puso el paraguas,
al decir que no habrá “renego ciación”
sólo “re v i s i ó n”del TMEC, ajá. ¿Dirá al-
go del tirano de Nicaragua?.

7.- Ernestina Godoy, Consejera Ju-
rídica de la Presidencia, sin autoriza-
ción para hablar con los jueces.

8.- Ariadna Montiel, secretaria del
Bienestar, sin Marcelo Ebrard, porque
la considera una delincuente electoral
desde la precampaña donde la acusó,
“uso masivo y acarreo monumental”
de su Secretaría, “en todo el país uti-
lizando a las brigadas a favor de Clau-
d i a”. ¿Ya cicatrizó?

9.- David Kershenobich, secreta-
rio de Salud, sin nadie; antier
AMLO ya le puso subsecretario, Co-
fepris e IMSS.

10.- Adán Augusto López Hernán-
dez, coordinador de los senadores de
Morena, sin discurso porque eso lo
hará Gerardo Fernández Noroña, y
sin mando, porque todo lo consultará
con Rosa Icela Rodríguez.

11.- Ricardo Monreal, coordinador

de los diputados de Morena, sin de-
recho a meterse en el presupuesto,
pues el de confianza en ese funda-
mental asunto será el diputado Alfon-
so Ramírez Cuéllar; para los toros de
Zacatecas, los jinetes de allá mismo.

Y los gobernadores de Morena ten-
drán que sacar las uñas (y rascarse con
ellas), por el poco dinero para cumplir
sus tareas, y quizá los compromisos al
cumplir la meta de los treinta y cinco
millones de votos.

La señal es clara al nuevo equipo
y a Morena: ni todo el amor, ni todo
el dinero, ni todo el poder. Eso si: el
que se aparte del dogma lo espera
el infierno. El segundo piso de la
cuarta transformación empieza
con titubeos. Arrancadero con du-
das. Sálvese el que pueda. b

Senador de la República

L ázaro
Cárdenas, jefe
de la oficina de
la presidencia

ALFONSO ZÁRATE

L a designación de Lázaro Cár-
denas Batel como jefe de la
Oficina de la Presidencia en el

próximo gabinete ha dado lugar a dis-
tintas lecturas: en un extremo, hay
quienes lo ubican como una especie
de vicepresidente ejecutivo, mano de-
recha de Claudia Sheinbaum e inter-
locutor con distintos sectores, inclui-
dos los empresarios, la oposición y los
organismos sociales (atribución que le
corresponde a la Secretaría de Gober-
nación). De repente, algunos analistas
descubren en Cárdenas Batel cualida-
des que han permanecido ocultas a lo
largo de su trayectoria; Carmen Morán
Breña, de El País, lo define como “un
hombre excepcional”.

La Oficina de la Presidencia nació
con el gobierno de Salinas de Gortari
con el propósito de aportar al titular del
Ejecutivo elementos para la toma de
decisiones, para lo cual se organizaba
en gabinetes especializados: económi-
co, agropecuario, de bienestar social, se-
guridad nacional y de política exterior;
cada gabinete tenía un secretario téc-
nico con la responsabilidad de registrar
lo más relevante de las juntas y sobre
todo dar seguimiento a los acuerdos.

Las decisiones del presidente en
reuniones de gabinetes especializa-
dos, tenían prelación y su titular, José
María Córdova Montoya, se convirtió
en uno de los funcionarios más pode-
rosos de un gobierno poderoso, ¿será
este el papel del nieto del general?

Presidente más de encargos que de
cargos, López Obrador nombró a Al-
fonso Romo como jefe de esa Oficina,
pero con una sola encomienda: la re-
lación con los grandes empresarios.
Los resultados de su gestión fueron
frustrantes, quizás el episodio que
marcó su gestión fue el desmentido
que hizo el propio presidente electo a
su palabra de que no se cancelaría el
nuevo aeropuerto de Texcoco; luego
de su renuncia, en diciembre de 2020,
la que alguna vez fue una instancia es-
tratégica, quedó vacante.

La designación de Lázaro Cárdenas
Batel se inscribe en una lógica distinta
y distante a la naturaleza de esa Ofi-
cina y más bien parece responder a la
racionalidad de lo simbólico y del
acuerdo político, después de todo, el
apellido Cárdenas sigue pesando en la
vida pública del país.

Como coordinador de asesores del
presidente López Obrador, Cárdenas
Batel jugó un papel tan discreto que ca-
si resultó irrelevante y en el último tra-
mo de gobierno —una verdadera des-
cor te sía—, fue desplazado de su ubi-
cación física en Palacio Nacional a las
oficinas que tiene la Presidencia en la
avenida Constituyentes. En febrero pa-
sado y después de que el presidente Ló-
pez Obrador ubicara al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas en el bando de
sus adversarios, el nieto del general re-
nunció a la coordinación de asesores.

En un gobierno de la complejidad
del mexicano, es indispensable contar
con una instancia con los recursos y
las atribuciones para apoyar las deci-
siones del Presidente de la República,
lamentablemente, esto no se entendió
en el país de un solo hombre; será in-
teresante observar el papel que le asig-
nará la doctora Sheinbaum. b

No cruzarse
de brazos

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

E n su artículo “No habrá mar-
cha atrás” (EL UNIVERSAL,
15/07/2024), Mauricio Merino

señaló que el oficialismo, empodera-
do por su reciente triunfo electoral, no
dará marcha atrás en su proyecto de
reinstauración autoritaria centrado en
la eliminación de todo contrapeso ins-
titucional al poder y en la edificación
de un partido hegemónico cada vez
más potente, para dar paso a un ré-
gimen de autocracia electiva.

Tiene razón en señalar que el riesgo
que vive nuestra democracia es real y
en subrayar que es de ilusos aferrarse
a la esperanza de que el oficialismo no
se atreverá a concretar su asalto final
y de creer que Claudia Sheinbaum es
diferente a su antecesor (más inteli-
gente, más formada, más culta) y que,
por ello, no avanzará en la agenda au-
toritaria que se ha propuesto el mo-
renismo. Es ridículo pensar que la fu-
tura presidenta se contendrá en aras
de un presunto compromiso demo-
crático —que en su trayectoria política
no ha demostrado—; eso sería ir en

contra de la esencia del misma del po-
der —el poder se ejerce hasta donde se
puede y si no encuentra límites no tie-
ne por qué refrenarse— y también de
sus dichos y compromisos públicos.
Pensar que sus declaraciones en rela-
ción con la querida reforma al Poder
Judicial, al sistema electoral y a la mi-
litarización plena de la Guardia Nacio-
nal, en realidad son para no confron-
tarse con su AMLO, pero que una vez
que asuma el gobierno no se ceñirá al
script que hasta ahora ha seguido, es
un sueño. ¿Por qué no habría de ha-
cerlo, se pregunta con razón Merino?
En efecto, no tiene ningún incentivo
para ello. Si se concreta el Plan C y se
eliminan los contrapesos institucio-
nales al ejercicio del poder político,
Sheinbaum va a gobernar de manera
autoritaria y concentrada sin más
contrapeso que el que realidad (la si-
tuación económica, los mercados, el
contexto internacional y el eventual, y
en lo inmediato improbable, desen-
canto popular) le imponga. En ese
sentido la advertencia de Mauricio
Merino es válida; más nos vale pensar
y prepararnos para lo peor.

Sin embargo, una cosa es enfren-
tar lo que viene con realismo y otra,
muy distinta, es resignarse desde

ahora a que todo está perdido. Por
ello también tiene razón María Am-
paro Casar cuando escribía ayer
(“La decisión más trascendente”,
Excelsior, 17/07/2024), comentando
el texto de Merino, que aún no son
tiempos de rendir la plaza.

Si bien el escenario es poco prome-
tedor, hay una serie de batallas jurídi-
cas, políticas y sociales que aún deben
darse en las próximas semanas y me-
ses. En primer lugar, está la lucha por
impedir la indebida sobrerrepresenta-
ción de Morena y sus aliados en la Cá-
mara de Diputados que, si bien tiene
reducidas probabilidades de éxito, de-
be darse en toda la línea. Es poco pro-
bable que el INE y el TEPJF —órgano s
que en los tiempos recientes han sido
particularmente proclives y condes-
cendientes con el oficialismo—, apli-
quen la Constitución haciendo preva-
lecer su espíritu y propósitos originales
e impidan que las coaliciones sigan
siendo usadas para cometer fraude a
los límites que aquella establece, es
cierto, pero también lo es que nunca
se había tenido una discusión pública
tan intensa y rica en razones y argu-
mentos, lo que ha generado un impor-
tante contexto de exigencia para nues-
tras autoridades electorales, que debe
mantenerse e incrementarse, deman-
dando una razonable y justificada in-
terpretación del punto.

Además, en todo caso, los partidos
opositores tendrán 45 senadores en la
próxima legislatura, lo que hace que,
aunque estarán cerca, las bancadas
del oficialismo no alcanzarán los votos
86 necesarios para que prosperen las
reformas constitucionales que se pre-
tenden (les faltarán 3). Por eso, habrá
que exigir públicamente que los sena-
dores de oposición se “amarren al
más til” y aguanten las presiones y
chantajes del gobierno. En ello el papel
de la opinión pública, de la sociedad
manifestándose en las calles, de la
prensa crítica y de la academia, entre
otros, será fundamental, como ocu-
rrió exitosamente en su momento
provocando el fracaso del Plan A.

Los tiempos que vienen no serán
sencillos; confrontar los intentos de
avasallamiento autoritario será una ta-
rea ardua y complicada. Ciertamente
de poco o nada sirven las falsas espe-
ranzas, pero me parece que cruzarnos
de brazos y con resignación y fatalis-
mo esperar lo peor no es la solución.
Hay batallas que deben darse hasta el
final. Esta es una de ellas. b

Investigador del IIJ-UNAM

Habrá que exigir a senadores
que aguanten las presiones y
chantajes del gobierno.

GALINDO Pasaporte final

Co nt ra c o r r i e nte

La Guardia Nacional
que asesina niñas

MAITE AZUELA

H ael Nahomi tenía 9 años y su hermano Sergio
de 15 años fueron baleados por integrantes
de la Guardia Nacional. Hael Nahomi murió

y Sergio resultó gravemente herido. ¿Alguien se atre-
vería a decir que estos niños estaban cometiendo al-
gún delito? O peor aún: ¿Alguien podría responsabi-
lizarlos asegurando que eran parte de un grupo cri-
minal y por eso había que dispararles?

Los hechos ocurrieron el sábado pasado en el km
62+900 de la carretera 57 en San Luis Potosí. Hael y
Sergio viajaban con su mamá Patricia Martínez Sán-
chez y su papá Herminio Rodríguez Velázquez. A ojos
de la Guardia Nacional, su delito radicaba en circular
de madrugada, porque claro, con la lógica militar que
rige las acciones de la Guardia Nacional no hay nada
más sospechoso que andar de madrugada en coche,
eso te convierte de inmediato en “d e l i n c u e n te”.

La evidencia marca que lo que sigue es la impunidad.
¿Qué esperar ahora que Claudia Sheimbaun ha anun-
ciado que no sólo reforzará el trabajo de la Guardia Na-
cional sino que la colocará al mando de la Sedena?

Inevitable pensar en un hecho similar sucedido el 31
de agosto de 2022 en Nuevo Laredo. La víctima era aun
más joven. Heidi Mariana Pérez tenía 5 años cuando
los militares le dispararon al automóvil en el que viajaba
con su hermano de siete años y la persona que los cui-
daba. Iban camino al hospital porque a Heidi le dolía
el estómago cuando de pronto empezaron a escuchar
disparos. Fueron guardias militares los responsables de
esa balacera en la que Heidi perdió la vida.

Con esos antecedentes y la idealización inexplicable
de la “Cuarta Transformación” sobre el desempeño de
la Guardia, queda claro que la investigación del asesinato
de Hael Nahomi y las heridas de su hermano Sergio
tienen pocas probabilidades de llegar a buen puerto.

Este patrón impune contra civiles está docu-
mentado en “Permiso para Matar”. Un proyecto
coordinado por el periodista Daniel Moreno que lo-
gró documentar casos de 1,524 víctimas de la po-
lítica de seguridad de México.

“Permiso para Matar” documentó que las autori-
dades de las fuerzas armadas han asesinado a 143 ni-
ños, niños y adolescentes en solo 16 años. “En la gran
mayoría de los casos no hay indicios que involucren
a estos menores con actividades criminales al mo-
mento de su ejecución o desaparición. En algunos ca-
sos, la autoridad los ha acusado de ser parte de actos
criminales en flagrancia o de ser miembros de grupos
delictivos, sin probarlo”, señala la investigación. La
simple aclaración evidencia la criminalización con la
que avalan sus actos atroces.

Para Jacobo Dayán, encargado del análisis en la
investigación, “la ‘e strategia’ de seguridad incluye
el disparar y luego averiguar. Por supuesto también
la impunidad”.

La tragedia no se detiene, parece que no alcanza
el tiempo ni siquiera para detenerse a pensar qué
estamos haciendo mal. Porque tal vez mientras Ud.
lee esta columna, un elemento de las fuerzas de se-
guridad puede estar asesinando a un civil inocente
en cualquier parte del país.

De la investigación además puede extraerse una
conclusión: esta tragedia no es propia de un gobierno.
Pero está en manos del gobierno actual, o mejor, di-
cho, el entrante, en modificar la política fallida de
seguridad. Para Dayán, la clave está en “desmilita -
rizar seguridad y fortalecer capacidades y controles
externos a policías civiles”. b

@ Ma i te A z u e l a
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G E N T R I F I CAC I Ó N CA M B I A
EL ROSTRO DE MONTERREY
La construcción de desarrollos inmobiliarios en el centro de la capital de Nuevo León apunta a un
giro en la población, ahora con más recursos, que obliga a muchos a mudarse de ba r r i o

Texto: MARCELA PERALES
—estados@ eluniversal.com.mx
Fotos: EMILIO VÁSQUEZ

M
o n t e r rey. — Con la cons-
trucción de la Torre La Ca-
pital, en la orilla del em-
blemático río Santa Lucía
de Monterrey, en 2013, ini-
ció el bo om inmobiliario

que desplazó a pobladores nativos y
casas antiguas del centro de la ca-
pital de Nuevo León, para dar paso
a cientos de departamentos y habi-
tantes de mayor poder adquisitivo.

La edificación de departamentos,
con vista a La Macroplaza y el par-
que Fundidora, abrió la puerta a la
gentrificación del centro de la ciu-
dad, que en los últimos seis años re-
gistró un incremento de 46% en la
construcción de torres multiusos.

Un estudio del Instituto de Inves-
tigaciones Sociales de la Universi-
dad Autónoma de Nuevo León (Iin-
so) indica que en 2018 había 12 edi-
ficios en el centro de Monterrey, y
este año ya son 32.

“Lo que observamos es una gen-
trificación que se ha denominado
inmobiliaria, que sería esta idea de
reconquistar el centro y algunas
otras zonas ya muy consolidadas de
las ciudades, por parte del poder
e conómico”, indicó la investigadora
de Iinso, Rebeca Moreno Zúñiga.

Dijo que “estas compañías inmo-
biliarias de alguna manera van de la
mano de los diferentes órdenes de
gobierno, pues buscan hacerse de
espacios para los desarrollos y para
la capitalización de viviendas”.

La también doctora en Sociología
detalló que este conjunto de edifi-
cios podría albergar de 10 a 12 mil
departamentos, proyecto que, por
su alto costo de renta o venta, ha
desplazado a pobladores nativos.

El Censo de Población y Vivienda
2020 del Inegi arrojó que el centro de
Monterrey tiene cerca de 2 mil 500
viviendas antiguas abandonadas;
también indica que la población en
esta zona bajó en 80%, al pasar de
100 mil habitantes en 1990 a menos
de 22 mil en 2024.

Moreno Zúñiga consideró que es-
te tipo de gentrificación, orientada a
la gente de cierto sector económico,
podría ser más positiva si se ofrece
vivienda a un costo más bajo.

La Sociedad de Urbanismo de
Nuevo León reportó que el centro de
la capital alberga más de mil lotes
baldíos, los cuales podrían ser apro-
vechados por empresarios inmobi-
liarios para construir más departa-
mentos o plazas comerciales.

El empresario manda
Benjamín Valdés, quien durante
tres décadas fue arquitecto en el Ins-
tituto Nacional de Antropología e
Historia de Nuevo León, consideró
que tanto el Congreso como el go-
bierno de Nuevo León están dis-
puestos a modificar las leyes y usos
de suelo para que los empresarios
lleven a cabo sus proyectos.

Advirtió que “respetan cinco ca-

Los constructores respetan algunas viviendas, pero edifican complejos
habitacionales y plazas alrededor en colonias céntricas de Monterrey.

Los proyectos de vivienda podrían ocasionar falta de servicios básicos y estac io n a m ie nto.

sitas viejas, pero alrededor constru-
yen edificios de muchos pisos, y es
un pleito perdido porque el arran-
que ya está.

“Los reglamentos nunca estuvie-
ron tan rígidos como para que evi-
taran eso, se fue soltando, soltando
y ahorita es la gran pelea”, externó
el especialista.

El objetivo, de acuerdo con los ex-
pertos, es la migración de personas
de alto poder adquisitivo dispuesta
a pagar rentas que, incluso, ya su-
peraron a las de la Roma o la Con-
desa, en la Ciudad de México.

De acuerdo con reportes inmobi-
liarios, la renta de un departamento
de un piso y dos recámaras en el
centro de Monterrey oscila entre los
17 mil y 38 mil pesos mensuales.

Partiendo del mínimo, el costo es
32.8% superior al de la Zona Metro-
politana de Guadalajara.

En venta, un departamento de 60
metros cuadrados está en 2 millones
de pesos, como mínimo.

Para la investigadora social Rebe-
ca Moreno Zúñiga, estos costos obli-
gan al desplazamiento de personas
de clase media baja o baja, que se
mudan a la periferia.

“Y no pueden pagar y entonces se
mueven a las colonias Terminal o
Talleres, que tienen rentas más ba-
jas y que todavía están en una zona
cercana al centro”, dijo la experta.

Respecto a la venta de propieda-
des, el documento de Inmuebles24
indica que el precio promedio de un
departamento de 65 metros cuadra-
dos (m2) es de 3.9 millones de pesos
y uno de 100 (m2) alcanza los 5.4 mi-
llones de pesos.

La población ideal
La población “bis agra” es el objetivo
de los empresarios para comprar o
rentar inmuebles en esta zona.

Rebeca Moreno Zúñiga explica
que la competencia por el alto poder
adquisitivo llevó a parejas, jóvenes y
microempresarios a querer vivir en
el centro de Monterrey, una vez que
ya luce remodelado.

“Entrevistamos a estos que se co-
nocen como población bisagra, que
es la población nueva que llega al
centro, y muchos de ellos eran ac-
tivistas, participaban en asociacio-
nes civiles, artistas y estudiantes
que llegaban con una idea muy ro-
mántica del centro.

“Son jóvenes, profesionistas, sol-
teros o en pareja, gente de clase me-
dia, media alta y muchos de ellos es-
tudiantes de universidades priva-
d a s”, señaló Moreno Zúñiga.

Datos de la Cámara Nacional de
la Industria de Desarrollo y Promo-
ción de la Vivienda (Canadevi) in-
dican que entre 2021 y 2022, más de
15 mil jóvenes de entre 24 y 27 años
se independizaron y optaron por la
renta de departamentos.

El mismo fenómeno se presentó
con las personas divorciadas que
cambiaron la vivienda familiar por
espacios más pequeños. En el mis-
mo lapso de tiempo, el Registro Civil
de Nuevo León reportó más de 15
mil disoluciones de matrimonio.

A esta población se suman los
empleados que son enviados por
sus empresas a trabajar a Monterrey
y los hospedan temporalmente en
departamentos del centro.

“También hemos localizado que
en estas torres de usos múltiples hay
gente que viene de turista a un Air -
bn b , de turismo médico o compa-
ñías que rentan para sus trabajado-
res. También particulares que han
comprado esos departamentos para
su renta e inversión futura”, señaló
la investigadora.

Transformación sin planeación
En 2022, durante la crisis hídrica de
Nuevo León, la Secretaría de Medio
Ambiente Estatal alertó sobre los
problemas que implicaría la cons-
trucción de departamentos en el
centro de Monterrey, pues se gene-
raría un problema en el abasto de
agua para todos.

Pese a la advertencia, los cons-
tructores continuaron sus proyectos
y especialistas estiman que los pró-
ximos años los más de 10 mil depar-
tamentos nuevos, que se prevén en
la zona, podrían ocasionar una falta
de servicios básicos.

“Va ser un gran problema. Si estos
edificios se llegan a habitar en su to-
talidad, va a ver una competencia
por la luz, por el agua e incluso hasta
por la vista o por el aire. Hay lugares
donde hay casas de un piso con una
torre muy alta a un lado que va a ta-
par el sol en invierno o la sombra en
verano. No está preparado el centro
para eso, puede haber un colapso”,
estimó Moreno Zúñiga.

Por su parte, Benjamín Valdés
consideró que los gobiernos deben
reconsiderar la situación y tratar de
que la gentrificación se lleve a cabo
de una manera más ordenada.

“Donde había unas tres casitas en
el barrio ahora habrá 300, ¿cómo les
vas a dar agua si el drenaje no está
capacitado, el estacionamiento y la
salida en la mañana por las mismas
calles? es un reto a futuro, dijo.

Advirtió que “lo que está pasando
es lo que pasa en las grandes ciuda-
des y también en donde manda el
d i n e ro”, concluyó el arquitecto. b

REBECA MORENO ZÚÑIGA
Investigadora del Iinso

“Este tipo de
gentrificación, que se da
acá, está muy orientada
hacia... la gente de cierto
sector económico,
no creo que sea muy
p os iti va”

BENJAMÍN VALDÉS
Exarquitecto del INAH
en Nuevo León

“Donde había unas tres
casitas en el barrio ahora
habrá 300, ¿cómo les vas
a dar agua si el drenaje
no está capacitado? (...)
Es un reto a futuro”

El boom inmobiliario desplazó a pobladores y casas antiguas del centro de la capital para dar paso a cientos de departamentos y habitantes de mayor poder adquisit ivo.


